

campagne Enseignant 2009

UNIVERSITE PARIS 12 VAL DE  
MARNE

Implantation de l'emploi demandé : UPVM  
– CMC – Faculté des Lettres et sciences  
humaines - département de philosophie

*Identification de l'emploi*

N° de l'emploi : 0718  
Nature de l'emploi : MCF  
Section CNU : 17<sup>e</sup> section

Composante : UFR de Lettres et Sciences  
Humaines.

*Situation de l'emploi :*       V : vacant

Publication :  OUI

Date de la vacance : 1<sup>er</sup> septembre 2009.

Motif de la vacance : départ en retraite de Zumpe

➤ échange de ce poste ?       OUI

Si OUI, nature de l'emploi demandé : échange d'un poste de Professeur en poste de  
Maître de Conférences  
Section(s) CNU: 17<sup>e</sup> section

**Profil pour publication au Journal Officiel** (si différent de l'intitulé de la section) :

**Maître de Conférences : Philosophie de la connaissance, philosophie des sciences,  
philosophie du langage.**

**Nature du concours** (PR ou MCF) (se reporter aux articles 46 et 26 du décret n°84-431 du 6  
juin 1984 modifié) :

**MCF**

*Justification :*

**Enseignement**

➤ **filières de formation concernées** : Philosophie ; Philosophie -mineure communication.  
Niveaux L et M.

**Objectifs pédagogiques et besoin d'encadrement** Le département de philosophie demande le remplacement, sous forme d'un poste de maître de conférences, du poste de professeur laissé vacant par le départ à la retraite en 2009 du Professeur Paul Mengal. Le remplacement de ce poste est absolument impératif, si le département de philosophie veut pouvoir respecter le cahier des charges qui lui est imposé par les maquettes qui viennent d'être validées aussi bien au niveau L qu'au niveau Master.

En voici les raisons :

1. *L'encadrement des étudiants par des titulaires.*

Le département de philosophie dispose actuellement, en termes de titulaires, de 4 postes de PR (Mengal, Castillo, Tiercelin, Gros) et de 2 postes de MCF (Gigandet, Poma). Le poste de M. Cousteix (MCF parti à la retraite en 2007) n'ayant pas été reconduit, nous avons perdu l'an dernier un poste sans que notre besoin d'encadrement ait pour autant diminué, au contraire même, puisqu'il nous est demandé, à partir de cette année, de constituer des équipes pédagogiques solides, s'appuyant sur des enseignants référents expérimentés, ce qui, quel que soit le talent des non titulaires (allocataires, ATER ou vacataires), suppose un investissement maximal du personnel titulaire en priorité.

Il nous semble donc impératif de ne pas perdre cette année encore, un poste de titulaire. Il est vrai que le département de philosophie souffre d'une situation un peu

paradoxe : plusieurs collègues titulaires sont officiellement rattachés au département de philosophie, mais n'y assurent pas toutes leurs heures, une part non négligeable de leur service s'effectuant soit auprès de la formation continue : c'est le cas du Pr Gros, soit auprès de la faculté de médecine : c'est le cas de M Poma (MCF). Ajoutons que la délégation à l'Institut Universitaire de France du Pr Tiercelin, en raison de sa décharge de 2/3 d'enseignement, renforce le déficit en heures d'enseignement assurées par des titulaires, et tout particulièrement au niveau L.

Naturellement le département de philosophie est tout à fait désireux de contribuer à la formation continue ainsi qu'au rayonnement de notre université, mais au-delà d'un certain seuil, cela ne peut plus se faire malheureusement qu'au détriment de la discipline elle-même et du respect du cahier des charges imposé par nos maquettes.

*2. L'équilibre des profils et le respect des contenus disciplinaires imposés par nos maquettes de L et de Master.*

Le Pr Mengal assurait l'enseignement d'histoire et de philosophie des sciences dans le département et à la faculté de médecine. L'histoire des sciences continuera d'être assurée dans le cadre du L et au niveau de la faculté de médecine par M. Poma. En revanche, il convient de combler les manques relatifs à la philosophie des sciences (domaines conjoints des Pr. Mengal et Tiercelin) ainsi que ceux relatifs à la philosophie de la connaissance et du langage (qui ne sont plus, du fait de la délégation à l'IUF) assurés au niveau L par le Pr. Tiercelin.

Et ce pour quatre raisons essentielles

1. Ces enseignements constituent un élément important de la maquette du L de philosophie, y compris sous la forme qu'elle prendra à partir de l'an prochain.

2. Dans un souci d'équilibre du rapport Pr/MCF (de 4/2, on passerait ainsi à 3/3) au niveau du L, il nous semble plus judicieux de convertir le poste de Pr en poste de MCF.

3. Nous développons au sein du L une mineure philosophie-communication pour laquelle ces enseignements sont et seront de plus en plus importants (nous espérons conforter nos liens avec le département de communication et les sciences du langage). C'est là une ressource importante de notre université, sur laquelle nous comptons pour optimiser les débouchés de certains de nos étudiants philosophes.

4. Ces enseignements constituent en outre un pôle important au niveau du Master : s'ils ne sont plus assurés comme il convient au niveau du L, ce pôle au niveau Master est condamné à disparaître, faute d'étudiants suffisamment formés au niveau L. Or non seulement ce pôle a toujours été traditionnellement un pôle fort du département de philosophie de notre université, mais il le reste, y compris lorsqu'on l'évalue à l'aune des offres de l'ensemble du paysage des universités de Paris Centre. Non seulement il serait dommage de ne pas le conserver, mais il nous semble de nature à se développer pour des raisons que nous exposerons dans la partie (recherche). On notera au passage que, selon nos informations, l'unique étudiant à avoir obtenu un contrat en entreprise cette année dans le cadre de l'opération Phoenix est un étudiant de philosophie, M. Antoine Pinson, ayant soutenu son M2 Recherche avec le profil Philosophie de la connaissance, des sciences et du langage, sous la direction du Pr. Tiercelin). Preuve s'il en était besoin que l'objectif recherche de nos étudiants, y compris dans les secteurs les plus « disciplinairement » pointus, ne constitue pas un handicap, loin de là, à leur insertion, s'ils le souhaitent aussi, dans le milieu de l'entreprise.

### **Recherche**

*Équipe ou unité de recherche prévue, ou discipline émergente ou innovation en cohérence avec le volet recherche du contrat quadriennal de l'établissement.*

Le département de philosophie est rattaché à l'EA 3953 dirigée par Pierre Chiron. Dans cette équipe, en restructuration et qui va développer plus encore ses liens avec les littéraires, le volet « philosophie de la connaissance, philosophie des sciences, philosophie du langage » est placé sous la responsabilité du Pr Tiercelin depuis 1996 (date de son arrivée à Paris 12, sur la chaire du regretté Pr Jean Largeault). Cette sous-équipe comporte comme titulaires, outre le Pr Tiercelin, le Pr. Mengal ainsi que R. Poma. Il serait évidemment souhaitable que le départ du Pr Mengal n'affaiblisse pas trop la part prise par cette sous-équipe dans l'EA en pleine restructuration par ailleurs. L'arrivée d'un nouveau MCF permettrait, sinon de conserver (car le départ du Pr. Mengal constituera de facto, du fait de son rayonnement considérable, une perte), du moins de ne pas compromettre trop gravement

l'équilibre antérieur des forces qu'il nous paraît, pour des raisons de stratégie universitaire, important de maintenir, dans le cadre du futur quadriennal. Cette sous-équipe a manifesté au cours des dernières années, un grand dynamisme, notamment par l'organisation de plusieurs journées d'études par ses doctorants et la venue de conférenciers étrangers, et il serait dommage de briser son élan, faute d'encadrement.

Ajoutons ce qui nous semble un élément important pour l'avenir de la philosophie à Paris 12, et plus généralement, pour l'évolution et le renforcement de la recherche dans notre université : ces dernières années, afin de conforter la représentation de la philosophie des sciences, de la connaissance et du langage au sein du Master et de l'Ecole Doctorales, parallèlement aux efforts menés depuis longtemps par le Pr Mengal et M. Poma au niveau de la faculté de médecine, le Pr. Tiercelin a noué des liens étroits avec l'EHESS et l'ENS (désormais associés au Master par deux de leurs enseignants) et avec l'Institut Jean Nicod (CNRS-EHESS-ENS), qui constitue, en philosophie et dans les domaines de la linguistique et des sciences cognitives, l'un des laboratoires les plus prestigieux, au plan national et international. Ces collaborations ont permis, outre d'ouvrir plus de perspectives à nos étudiants de Paris 12 qui souhaitent se spécialiser dans d'autres domaines que ceux de l'éthique ou de la philosophie politique (autres points forts du département), d'assurer le succès d'un projet « blanc » de l'ANR (l'un des 3 retenus cette année en lettres et sciences humaines) dont le responsable scientifique sera pour les 4 ans à venir le Pr Tiercelin (Projet blanc KNOWJUST: Connaissance, métacognition et modes de justification (*Knowledge, metacognition and modes of justification*), projet qui impliquera au premier chef des doctorants et des docteurs de Paris 12 (montant de l'ANR alloué : 250.000 euros ; recrutement de deux post-doctorants). Ceci devrait constituer aussi un élément d'attraction vers Paris 12 et vers le département de philosophie (puisque les étudiants participant au projet auront l'obligation de s'inscrire dans notre école doctorale). On comprendra mieux pourquoi la composante « philosophie de la connaissance, philosophie des sciences, philosophie du langage » constitue, à notre sens, un pôle à préserver et à renforcer.

Pour toutes ces raisons, le département de philosophie, encouragé en cela par le vote favorable du conseil de gestion du 19 juin de l'UFR de lettres et sciences humaines, juge légitime et nécessaire la demande qui est la sienne :

1. que le poste du Pr Mengal soit conservé
2. transformé en poste de MCF.
3. publié avec le profil suivant:

MCF : Philosophie de la connaissance, philosophie des sciences, philosophie du langage.

Créteil, le 5 septembre 2008  
 Claudine Tiercelin Engel  
 Membre senior de l'IUF  
 Directeur du département de philosophie.

Laboratoire(s) d'accueil :

Type (UMR, EA, JE, ERT)	N°	Nombre de chercheurs (le cas échéant)	Nombre d'enseignants- chercheurs
EA	3953		3 titulaires au département de philosophie, dans la sous équipe

			<b>« philosophie de la connaissance, philosophie des sciences, philosophie du langage »</b>
--	--	--	---

Nombre de départs à la retraite prévisibles dans les 2 ans pour la (ou les) équipe(s) concernée(s)

1 dans la sous-équipe : le Pr Mengal.